



## “LOS ARCHIVOS DE LA PANDEMIA EN MÉXICO”

NÚMERO DE REGISTRO ANTE DGOAE-UNAM: 2020-12/124-5146

### GUÍA DE ENTREVISTA A PROFUNDIDAD

#### 1. DATOS GENERALES DEL ENTREVISTADO O ENTREVISTADA

1.1	Edad:	25 años.
1.2	Género (sexo):	Masculino.
1.3	Localidad del domicilio	Colonia San Miguel Teotongo, alcaldía Iztapalapa, Ciudad de México.
1.4	Ocupación	Estudiante.
1.5	Último grado de estudios	Bachillerato.

#### 2. LA PANDEMIA

##### 2.1 ¿Cómo se enteró de la pandemia?

Pues por los noticieros, como los que salen en televisión, luego por las redes sociales, particularmente Facebook.

##### 2.2 ¿Usted cree que existe la pandemia?

Pues sí.

##### 2.3 ¿Durante la pandemia ha podido quedarse en casa?

Pues sí en términos generales, sólo he salido a lo necesario como ir al mercado o a caminar.





2.4. ¿De acuerdo con lo que usted sabe, en qué consiste la enfermedad?

Consiste en un virus que se transmitió a un ser humano por un animal, se dice que fue el murciélago, ya sea de forma directa o a través de un transmisor intermedio. La enfermedad es un tipo de gripe, te da fiebre, cansancio generalizado, fatiga y dificultad para respirar anormal.

2.5. ¿Ha implementado medidas sanitarias de precaución?

Sí.

### 3. LOS EFECTOS

**Nota:** Estas son preguntas abiertas, es importante permitir al entrevistado o entrevistada que se extienda todo lo que quiera o pueda. El entrevistador o entrevistadora buscará relevar la mayor cantidad de información para cada una de estas preguntas.

3.1 ¿Ha sido afectado de manera directa por la pandemia?

No.

3.2 ¿Qué ha ocurrido en su trabajo a raíz de la pandemia?

Ha estado cerrada e implementaron alternativas para seguir con los cursos y los procesos de titulación. Habilitaron equipos de cómputo para aquellos que no tienen y así puedan entregar los trabajos.

3.3 ¿Qué ha pasado en su localidad a raíz de la pandemia?

En la colonia cuando fue la primera ola se implementaron diversas medidas de prevención en el mercado y en los tianguis, en el primero se puso un carril para entrar y otro para salir, te daban gel antibacterial, el uso del cubrebocas era obligatorio, se medía la temperatura, sólo admitían a una persona por familia, los puestos de comida se iban turnando para abrir y todos los pedidos eran para llevar, pero en diciembre se relajaron un poco, pues ya podías comer ahí. Estos locales se adaptaron a la prevención en la medida de sus posibilidades, por ejemplo, sólo había una separación entre las mesas y estas tenían únicamente dos asientos. En los otros negocios como en la peluquería y el dentista también implementaron el uso obligatorio de





cubre bocas, gel antibacterial, el tapete sanitizador, y el sanitizante en aerosol. De diez personas que he visto caminando en la calle, al menos unas siete usan el cubrebocas. De mi casa a la tienda es una calle, esta es cerrada, así que a veces la gente no utiliza el cubrebocas cuando va a la tienda, pues consideran que no hay peligro debido a su cercanía, pero cuando van al mercado o en el transporte sí utilizan el cubrebocas. En algunas unidades del transporte público he visto que llevan botellas de gel antibacterial amarradas con diurex. He visto que los choferes les negaron la entrada a las personas que no portaban el cubrebocas y sólo permitían el acceso hasta que se lo pusieran, por esto a veces la gente se ponía sus jetas. En mi zona hubo varias personas que murieron, pero ahora ya no he escuchado de aquí de la colonia.

#### 4. LAS ACCIONES FRENTE A LA PANDEMIA Y SUS EFECTOS

**Nota:** Estas son preguntas abiertas, es importante permitir al entrevistado o entrevistada que se extienda todo lo que quiera o pueda. El entrevistador o entrevistadora buscará relevar la mayor cantidad de información para cada una de estas preguntas.

##### 4.1 ¿Qué acciones o prácticas han realizado en su casa para hacer frente a la pandemia o a sus efectos?

Cuando salimos siempre es con cubrebocas, llevamos gel en envase particular y tratamos de usarlo un par de veces. Al regresar normalmente dejamos los cubrebocas en un lugar específico para después lavarlos, nos lavamos las manos y después nos ponemos gel antibacterial, a veces sólo hacemos una de las dos cosas. También tratamos de apartar la ropa (para lavarla por separado) que usamos en la calle, especialmente cuando vamos a lugares alejados o concurridos.

##### 4.2 ¿Qué acciones o prácticas han realizado en su lugar de trabajo para hacer frente a la pandemia o a sus efectos?

Sólo sé que los semestres ahora son en línea, pero nada más.





4.3 ¿Qué acciones o prácticas han realizado en su localidad para hacer frente a la pandemia o a sus efectos?

Las autoridades han hablado por teléfono para hacer un registro de las personas mayores y así poderles aplicar la vacuna. Además de las medidas sanitarias que ya te comenté, los negocios pusieron sus propios carteles informativos para prevenir los contagios.

4.4 ¿Conoce personas que lleven a cabo iniciativas para enfrentar los problemas derivados de la pandemia?

No.

## 5. ATENCIÓN MÉDICA

5.1. ¿A quién o a dónde acude cuando tiene un problema de salud?

El médico particular.

5.2. ¿Cuánto tiempo le toma trasladarse de su localidad al Centro de Salud más cercano y de requerirlo se le dificultaría llegar?

Diez minutos caminando, y no habría ningún problema en trasladarme.

5.3 ¿Usted considera que el Centro de Salud, cercano a su localidad, le puede brindar la atención pertinente en caso de contagio?

Pues sí, creo que está bien equipando, lo remodelaron antes de la pandemia y quedó listo para el servicio.

5.4 ¿De haber recibido información en su de Centro de Salud, ha sido suficientemente clara?

Pues sí, ha sido información concisa.

**MUCHAS GRACIAS POR COMPARTIR SU EXPERIENCIA**





## 6. DATOS DEL ENTREVISTADOR

Nombre completo:	César Omar Rojas Gómez.
Fecha de la entrevista:	11 de febrero de 2021.
Lugar de la entrevista:	Colonia La Purísima Ticomán, alcaldía Gustavo A. Madero, Ciudad de México.
Método de aplicación:	Vía telefónica.

## 7. COMENTARIOS /OBSERVACIONES

Breve descripción de lo observado en la entrevista; condiciones socioeconómicas [llenar cuadro], políticas, etc.

Durante la entrevista el joven me comentó que en la primera etapa de la pandemia supo sobrellevar la situación de manera adecuada gracias a las consultas que tenía con el psicólogo, sin embargo, cuando estas cesaron confesó que empezó a sentir los efectos del confinamiento. Entre sus principales malestares se encuentran el trastorno de sueño, no puede dormir cuando él lo desea, sino que lo hace hasta las dos o tres de la mañana; la pérdida de la noción del tiempo; crisis esporádicas de ansiedad, lo cual provoca que surja en él el deseo de comer mucha pizza y chilaquiles durante dos días seguidos, esto lo considera como etapas de crisis. También ve anime varias horas seguidas. Dice que la pandemia se le ha hecho muy larga, en un primer momento pensó que terminaría a principios del 2021, pero, así como ve la situación, no sabe hasta cuándo podrá salir, pues no todos siguen las recomendaciones y esto podría atrasar la vuelta a la normalidad. Comentó que de vez en cuando siente el bajón por la preocupación que le da el pensar que debe conseguir un trabajo en el período pospandémico. No se siente preparado para hacer todo en línea, le cuesta trabajo y se le complica adaptarse a ello. No ver a sus amigos y familiares cercanos le ha afectado poco a poco. La única convivencia que tiene es con su papá, pero al ser monótona dice que ha desgastado su relación. Si bien tiene la oportunidad de salir para actividades de esparcimiento, no lo hace porque su padre es un hombre de setenta años, así que no quiere ponerlo en peligro. Finalmente me platicó que le cuesta concentrarse en la lectura debido al encierro, siente mucho estrés y necesita darse un espacio.





### 8. CONDICIONES SOCIOECONÓMICAS

Número de habitaciones en el domicilio	4
<b>SERVICIOS EN EL DOMICILIO</b>	
Agua	A veces.
Electricidad	Sí.
Drenaje	Sí.
Gas	Sí.
Teléfono fijo	Sí.
Teléfono móvil	Sí.
Televisión por cable	No.
Internet	Sí.

